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【2024年5月23日　委員会実施】

技工　まとめ
自己評価 評　価
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優れている…3
適切…2
改善が必要…1

1-1-1
理念・目的・育成人材像は定められているか

1-1-2
育成人材像は専門分野に関連する業界等の人材ニー
ズに適合しているか

1-1-3
理念等の達成に向け特色ある教育活動に取組んでい
るか

1-1-4
社会のニーズ等を踏まえた将来構想を抱いているか

2-2
運営方針は定められているか 3

事業計画・運営方針を基に、学校運営に関わる全ての人に周知徹底すること、
そして目的・目標を共有することに力を入れている。各種の研修（教職員・講
師）、会議（運営会議・学科会議・部署別会議等）で行い、全教員が納得して学
校運営に携わる環境作りを行うためである。このことが、学校･学科の教育成果
に繋がっていると考えている。常に社会のニーズに対応した事業計画・運営方
針を定め、実行を徹底していく。
法人としては、事業計画・運営方針を定めることを最も重要視しており、毎年、
法人として事業計画・運営方針を定めている。
明文化、文章化され定められた事業計画・運営方針を基に、学校運営に関わ
る全ての教職員に周知徹底すること、そして、共感してもらうことに、年間を通じ
会議、研修の場を活用して力を入れている。

事業計画の構成
①組織目的（普遍的に学校が目指す開校、組織運営の目的）
②運営方針（中期的に組織として目指していく方針）
③実行方針（中期的な組織の運営方針を実現するための単年度の方針）
④定量目標（受験者、教育成果（中途退学防止、欠席率、資格取得数、就職
率、専門就職率等）
⑤定性目標（人材育成や組織あり方等定性的な目標についての単年度目標）
⑥実行計画（その方針を実現するための詳細な計画）
⑦組織図（単年度）
⑧職務分掌
⑨部署ごとの計画及びスケジュール
⑩附帯事業計画
⑪職員の業績評価システム
⑫意思決定システム
⑬収支予算書（5ヵ年計画）

2-3
事業計画は定められているか 3

「次年度の事業・収支計画は、既に今年作る次年度の報告書であり決算書で
ある」という考えのもと、本学園の事業計画は作成されている。具体的には過
去から現在に至る数字を考察し、また1年後、3年後または5年後には社会がど
のように変化しているか市場調査を行い、作成をしている。

年度初めのスタート研修から事業計画を全員で共有している。運営会議・全体
会で計画遂行の確認をとり実行している。今後も問題点を早期に発見し、対策
を立て、実行するプロセスを徹底していきたい。

2-4-1
運営組織や意思決定機能は、効率的なものになって
いるか

2-4-2
学校運営のための組織を整備しているか

2-5
人事や賃金での処遇に関する制度は整備されている
か

3

採用計画と人材育成のための研修は、システムとして確立され、有効に機能し
ている。　採用にあたっては、学園本部が中心となり、採用広報や、採用試験を
実施している。
また、その後の教職員の育成には、OJT制度をはじめ職階に応じた研修を整
備している。そして、全教職員は目標管理制度に基づき、成果に応じた人事や
賃金決定が行われている。

数字目標を達成する過程の業務や、数字だけでは評価できない業務（例えば、
入学式・卒業式担当、行事担当、学生挨拶推進担当、清掃運動担当など）も過
程を評価できるようプロセス評価を導入している。
また、職員の職場に関するアンケートも実施。理念、目標の理解度や、職場満
足度、各自の希望などの項目でアンケートを取り、その結果を受けての、職場
環境の改善にも着手している。
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学校運営は中期長期の事業計画・運営方針を最高意思決定機関である法人理事会そして評議
委員会で決定承認されて、その後は事業の戦略会議をへて法人運営会議・学校運営会議におろ
され、さらに学校全体会議から学科・部署の会議を経てグループ各委員会に伝えられる組織が出
来上がっています。
組織運営や意思決定の機能と効率は万全の体制と言えますから学校運営に関しても高い評価が
出来ます。法人の意思が学校に伝わり全教職員が、同じ方向に向かって進むことが学校教育の
基礎だと思います。その基礎を基にして各組織分掌が的確に機能しています。
同時に教職員の人事や賃金の処遇についても、的確な制度で運用されていますので、これが学
校の活力に繋がっているものと評価できます。

学校運営に関しましては、事業計画の大事さを理解し関わる職員にも納得いくような内容にしてい
るとの事なので、事業計画の達成に向かい頑張りやすい環境が出来ていると思います。また先生
方の話し合いの場も多い事からか強い連帯感が感じられ、皆んなで生徒の為に学校を良くし学ん
でもらおうと言う姿勢に好感を感じます。

教育課程編成委員会に委員として２期参加させていただき、当校の取り組みを理解する事ができ
ました。そして、この度、学校関係者評価委員会に参加し違う面を違う立場から、改めて取り組み
を確認にすることができ理解がより深まりました。
事業計画・方針に基づき、定性、定量化された目標を掲げ、全職員一丸となって、その実現に邁
進され、結果に繋げて来られているものと高く評価いたします。それらは、先の国試合格率の大幅
な改善実績や、他校の多くがが入学定員の充足に解決策を見出せず対応に苦慮する中で、他校
を圧倒する入学者数にみられる通り、学校運営上の様々な問題に対し、当校がしっかりと対策を
講じてきた結果であるものと評価いたします。学校長をはじめ、学校責任者として学校運営に深く
関わる事務局長、そして教職員の皆様の活躍を高く評価するとともに更なる高みを目指した活気
ある学校運営に期待いたします。
また、優秀な専門職人材の育成には、学生が育つ仕組みとともに、優秀な教職員が必要です。そ
のためには教職員の生活の質の向上が重要であるとの観点から、成果や財務体質の向上ととも
に適正な職員の業績評価システムに基づく、より高い評価を是非ともお願いし申し上げ当校の更
なる発展を期待いたします。

3

事業計画・運営方針を定めることを最も重要視し、毎年事業計画・運営方針を
定めているとともに、5年後とに5ヵ年を見通した5カ年計画も作成遂行している。
明文化され定められた事業計画・運営方針を基に、学校運営に関わる全ての
人に周知徹底することを年間通じて力を入れている。そのためにも各種の研修
（教職員・講師）、会議（運営会議・学科会議・部署別会議等）で行い、全教員が
納得して学校運営に携わる環境作りをしている。このことが、学校･学科の教育
成果に繋がっていると考えている。常に業界ニーズ・学生ニーズに対応した事
業計画・運営方針をこれからも作成するように努める。

学校運営をマネジメントシステムの計画と実行として捉え、マネジメントスキル、
知識、そしてリーダーとしての研修を重視している。マネージャーは組織運営者
であることを念頭に人材育成の一環として運営を行っている。
事業計画を教職員が自立的に計画し決定し全員で共有する。その上で職場運
営が実行に移されていく。計画遂行の確認のため、問題点を早期に発見し、対
策を立て、実行するプロセスを徹底していきたい。

全国で約2700校ある専門学校の中で、産学連携・情報公開・第三者による評価を受け職業実践専門課程を実践して
いる学校は約1000校のみです。保護者にとっても生徒を送り出す高校にとっても、この努力と文部科学省認定校とし
ての継続は高く評価できることです。
また、私学にとって重要な建学の理念を、いかに具現化するかが生命線だと思いますが、建学の理念の①実学教育
②人間教育　③国際教育　を確実に行い、社会のニーズや業界の動きに対しても速やかに対応する教育がなされて
います。

建学の理念がしっかり決まっている事で、学校運営の基礎となり迷う事なく先生方が運営を進めているように思えまし
た。また学生期間の時だけでは無く、社会に出て通用する人材作りを目標にしている事から、生徒さんに歯科技工だ
けではなく人間力を高める努力をしていると感じます。そのため卒業された生徒さん達も職場環境に適応しやすくなり
離職率の低下に繋がると思います。

事業経営において、最も大切なものは理念であると考えます。その上で学校教育の場においても、理念からなる目的
や育成人材像を明確に掲げる事が重要であり、御校ではグループ校共通の理念を掲げ、各校特色を持たせた高度専
門職人材の育成に取り組まれているものと高く評価致します。

学校法人東京滋慶学園  新東京歯科技工士学校　学校関係者評価委員会　評価表

2023年度自己点検自己評価（2023年4月1日～2024年3月31日）による

大項目 点検・評価項目 自己点検・自己評価項目総括 特記事項（特徴･特色･特殊な事情等） 学校関係者評価委員よりの御意見
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3
学園・学校ともに中長期的な計画を定め、その上で今年1年は何を課題に取り
組むかが明示されている。
その計画を実現させるためにも、継続的な入学定員の充足が重要である。

理念・目的・育成人材像を明確に定めており、各会議、研修等で広く周知を図っ
ている。
また業界ニーズの変化をいち早く吸い上げ、それに応えるカリキュラムの構築
も行なっている。
養成目的：卒業後およそ3年（または業界から求められる人材像）の姿
教育目標：卒業時の到達像

3.0
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学校法人東京滋慶学園  新東京歯科技工士学校　学校関係者評価委員会　評価表

2023年度自己点検自己評価（2023年4月1日～2024年3月31日）による
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2-6
意思決定システムは確立されているか 3

各会議は、会議の位置づけ、会議日の告知、会議の進行の仕方を、事業計画
においても明確化している。重要なことは、学校運営が滞りなく行われることで
ある。学校運営で生じる様々な問題を早期に発見し、解決案を立て、実行する
ことである。迅速な意思決定ができるシステムになっている。
また、会議の進め方、結果の取り扱いを重視している。
常に『何のため』を意識して会議を実施しており、議論に必要となる資料は、担
当者が事前にデータ分析などを行い、準備している。また、会議で決定された
ことは次回の会議で進捗状況を振り返ることで、漏れや遅滞を出さないよう工
夫している。

会議の構成は以下の通り。
１．法人理事会・評議員会　：最高決議機関
２．学校戦略会議　：運営方針の起案会議
３．法人運営会議　：運営方針の問題を発見・対策立案会議
４．学校運営会議　：学校の目標達成に向け、発生する問題解決会議
５．学校全体会議　：決定事項の周知
６．学校学科会議・部署会議　：部署の問題解決会議
７．グループ各委員会会議（広報委員会・総務人事委員会・就職委員会・国家
試験対策委員会・広告倫理委員会・個人情報保護委員会・学科別教育研究委
員会・災害対策委員会・カウンセリング委員　会・オリエンテーション委員会）
８．　様々なプロジェクトの会議

2-7
情報システム化等による業務の効率化が図られてい
るか

3

専門学校基幹業務システム（IBM社製ⅰ５（アイファイブ）上に構築）により管理
している。
管理項目は以下の通り。
①学籍簿管理　②時間割管理　③成績・出席管理　④学費管理　⑤入学希望
者及び入学者管理　⑥各種証明書管理　⑦求人企業管理　⑧就職管理　⑨卒
業生管理　⑩学校会計システム　⑪人事・給与システム　⑫ファームバンクシス
テム　⑬研修旅行管理システム　⑭寮管理システム　⑮健康管理システム　等
により構築されている。

特に広報、学生の教育・就職・学費入金等、学生に関わる情報処理については
すべて一元化された運営を行っており、学生情報にブレがないようにシステム
構築をしている。そのことが、学生募集、退学防止、就職支援へとつながってい
る。

3-8-1
理念等に沿った教育課程の編成方針、実施方針を定
めているか

3-8-2
学科毎の修業年限に応じた教育到達レベルを明確に
しているか

3-9-1
教育目的・目標に沿った教育課程を編成しているか

3-9-2
教育課程について、外部の意見を反映しているか

3-9-3
キャリア教育を実施しているか

3-9-4
授業評価を実施しているか

3-10-1
成績評価・修了認定基準を明確化し、適切に運用して
いるか

3-10-2
作品及び技術等の発表における成果を把握している
か

3-11-1
目標とする資格・免許は、教育課程上で、明確に位置
づけているか

3-11-2
資格・免許取得の指導体制はあるか

3-12-1
資格・要件を備えた教員を確保しているか

3-12-2
教員の資質向上への取組みを行っているか

3-12-3
教員の組織体制を整備しているか

建学の理念に沿った教育課程の編成や、産学連携の協力企業のニーズ動向をふまえて、養成目
標＝教育目標＝カリキュラムの構成がなされています。PCP教育システム・CPI教育システム・
MMPポログラムの体系は他にはない素晴らしい教育実践プランです。
成績評価・単位の認定は学生総てが持っているシラバスにも細かく明記され、学生による授業ア
ンケートも授業内容や評価に反映されて、さらなる改善に繋がっていることは高い評価と言えま
す。

教育活動に関しましては、多種多様な生徒さんが集まる中で一定の教育方法では難しいのを理
解し、先生方が様々な努力をする事で入学者の全員合格を目指す姿勢を感じ取れました。中でも
少し困難な生徒でも教育レベルを上げて合格させると言われた事に感銘を受けました。今後も同
様に技工士を目指す生徒さんに寄り添いサポートをする事で国家試験の合格を目指してくださ
い。

入学者全員が歯科技工士国家試験の合格を目指した教育カリキュラムはもとより、様々な取り組
みや結果に基づく教育活動の更新により、業界ニーズに応える人材育成、教育活動を行っている
ものと評価いたします。また、就職後はコミュニケーション力の高い人材はその後の成長にも繋が
る傾向がみられることから、社会人として必要とされる社会人基礎力の向上につながるような教育
カリキュラム強化して頂きたいです。

2

キャリア教育にはいち早く取り組んでおり、入学前・在学中・卒業後と３つの時
期を捉えて展開していることがポイントである。キャリア教育の機会は講義形式
で知識を付与するものではなく、実践的な体験の中で養成されるべきものと考
えている。
授業アンケートと、オープン授業を通して、授業評価を実施している。
授業評価の視点として、受ける学生の視点と、行う講師の視点の２つを重視し
ている。
授業アンケートによって、講師の授業評価を定期的に実践している。

授業アンケート、オープン授業を参考に教務部長、学部長、学科長から講師へ
面談を行い、授業の問題点に対する課題提案をし、授業改善につながるよう取
り組みを強化する。

3
成績評価及び単位認定の基準は明確に定めている。今後、実技指導等におい
て、ルーブリックを用いた評価にて評価基準を事前に示すことにより、主体的に
学べる学生を増やしていきたい。

卒業・進級判定会議を開催し学校長の承認を得ている。

3
入学者の全員が100%歯科技工士国家試験の合格ができるように、対策を立て
て取り組んでいる。また、仮に不合格となってしまった場合には、卒業後も合格
まで無料支援する体制をとっている。

今年度の国家試験は全国での合格率が90.7％。問題の難易度は年々上がっ
ている。94名受験し70名合格、24名不合格(合格率74.5％)であっ要支援学生へ
の年間の学習サポート体制を計画的に実施することが課題である。
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前ページ
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してください。
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3

各学科の教育目標、育成人材像は、その学科に対応する業界の人材ニーズに
向けて正しく方向付けられている。
各学科の教育目標、育成人材像は、常に業界のニーズを反映させるため、業
界調査、学科調査、競合校調査を毎年秋季に行い、そこで現れる業界ニーズ
に確実に応えられる教育目標、育成人材像を設定している。

人材ニーズの変化や業界そのものの変化に伴う学科の養成目的/教育目的の
見直しやカリキュラムの再構築のために、学科長を置いている。学科長は教育
力（１．計画：カリキュラム ２．運営：授業 ３．評価：試験フィードバック）向上の
ための教育改革項目について分析し、改革案を作り、改革実施を評価し、修正
提言をする役割を担う。

3.0

2

学科の育成目標を達成するために、講師がその分野のスペシャリストであるこ
と、また、同時に講師要件を満たしていることを講師採用において重点を置い
ている。
採用決定の講師は、講師会議、科目連絡会を通して、授業運営に対する情報
の共有化、成功事例の共有、また、学校側の考え、希望する方向性、養成した
い学生像を共有し、問題・情報の共有、解決につなげている。

同窓会ネットワークをいかし、交流を図っている。また、その情報から卒業生講
師や外部講師を採用している。



3/5

【2024年5月23日　委員会実施】

技工　まとめ
自己評価 評　価

優れている…3
適切…2
改善が必要…1

優れている…3
適切…2
改善が必要…1

学校法人東京滋慶学園  新東京歯科技工士学校　学校関係者評価委員会　評価表

2023年度自己点検自己評価（2023年4月1日～2024年3月31日）による

大項目 点検・評価項目 自己点検・自己評価項目総括 特記事項（特徴･特色･特殊な事情等） 学校関係者評価委員よりの御意見

4-13
就職率(卒業者就職率・求職者就職率・専門就職率)の
向上が図られているか

3
キャリアセンターの目標は、「入学した全学生を第一専門職の職種で就職させ
ること」である。入学の目的を達成するための支援が必要であり、そのために
は数字を基に現状を把握、問題を分析し、対策立案、実行のサイクルをまわす
ことが重要。そのための取り組みを徹底している。

キャリアセンターは、入学前の学生に対し歯科業界に関する情報を提供し、仕
事イメージを持って入学できるようにしている。また在校生へは、求人票の見
方、履歴書指導、面接時練習、筆記試験対策、学内企業説明会、見学指導を
通して、就職に対する意識を強めていく。
就職活動サポートブックという冊子を学内独自で作成している。

4-14
資格取得率の向上が図られているか 3 100%国家試験合格に向けて、全ての取り組み、教育活動はできている

国家試験対策も最終的には個別対策が必要となる。また、効果的な学習方法
は個々の学生によって異なるため、個人にあった学習方法や学習習慣を学生
とともに考え対策している。特に、ICTツールを活用することで、今までの授業を
繰り返し自主学習ができるシステムを構築している。

4-15
卒業生・在校生の社会的な活躍及び評価を把握して
いるか

3
キャリアセンターを中心に業界へ訪問して情報を収集している。
卒業後1年未満の学生に対し、離職調査をしている。
卒業後も気軽に来校し相談できる環境は整っている

卒後１年未満の卒業生には年度末にアンケートを行い、離職をしていないか、
問題はないか、今後も継続できる就職先かなどの調査をおこなっている。また
同窓会を通じ業界の声を聞き、卒業生の活躍の情報を得ている。

5-16
就職に関する体制は整備されているか 3

組織体制は整備されている。キャリアセンターを設置している。
例年の求人状況や採用活動のスケジュールと、学生のモチベーション等を鑑
み年間指導計画を立てている。さらに2週間に1度の頻度で担任とキャリアセン
ターで学生の状況を共有し、就職活動状況の把握をしている。

同窓会を通じ、卒業生が就職に関する情報の提供がある。

5-17
退学率の低減が図られているか 2

毎年、中途退学者防止のための目標数字を掲げ、学科長を中心に学生支援に
取り組んでいる。要支援学生の分類や、モチベーションアップのための支援策
や、システム整備のほかにも、担任の支援・育成のための研修プログラムも実
施している。

年々、学力差、志望動機、留学生等、入学者が多様化している。常に、現状分
析をしながら改善策を考え実行している。

5-18-1
学生相談に関する体制は整備されているか

5-18-2
留学生に対する相談体制を整備しているか

5-19-1
学生の経済的側面に対する支援体制は整備されてい
るか

5-19-2
学生の健康管理を行う体制を整備しているか

5-19-3
学生寮の設置など生活環境支援体制を整備している
か

5-19-4
課外活動に対する支援体制は整備されているか

5-20
保護者との連携体制を構築しているか 3 成績不良、出席率の低下などが見られた場合には、すぐに保護者と情報を共

有している。
入学前に保護者会を開催し、保護者との連携が必要であることや、学校と保護
者の両面から学生一人ひとりを支援していく事を伝えている。

5-21-1
卒業生への支援体制はあるか

5-21-2
産学連携による卒業後の再教育プログラムの開発・実
施に取組んでいるか

5-21-3
社会人のニーズを踏まえた教育環境を整備しているか

4
　
教
育
成
果

3.0

各大学や専門学校で発表される求人数や就職率には大きな問題が内在しています。それは学生
が本当に就職をしたいと考えている企業からの求人数なのか？就職率100％と発表しても学生が
希望していた企業なのかどうかです。
ですから教育成果の評価を別の視点で述べたいと思います。今回評価委員会で訪問した時に、
廊下や教室で学生同士が笑顔で語り合っていたのです。それも一組や二組ではなく校舎内の学
生が笑顔で登校し、授業を受ける体制が出来ていることが最高の教育成果だと高く評価したいと
思います。

教育活動に関しましては、多種多様な生徒さんが集まる中で一定の教育方法では難しいのを理
解し、先生方が様々な努力をする事で入学者の全員合格を目指す姿勢を感じ取れました。中でも
少し困難な生徒でも教育レベルを上げて合格させると言われた事に感銘を受けました。今後も同
様に技工士を目指す生徒さんに寄り添いサポートをする事で国家試験の合格を目指してくださ
い。

求人事業所を積極的に訪問するなどして事業所情報を更新し、学生の就職支援や卒後のサポー
トにもしっかりと生かして頂ければと思います。

5
　
学
生
支
援

3.0

学生の就職活動はキャリアセンターが中心となり計画的に行われています。また健康管理につい
ても慶生会クリニックとの連携で他校にはない健康管理がなされています。
いま高校や大学・専門学校では、コロナ感染の影響で体調が悪ければ休むべきだとの認識とリ
モート授業で単位は何とかなるであろうとの思い。さらには人間関係が構築できない学生の急増
で、退学者の増加が懸念材料です。相談窓口やカンセリングの重要性が高まっていますので、さ
らなる対応を期待します。
生活支援では学生寮の充実と、学費等の経済的な相談窓口の整備は学生ばかりか保護者にとっ
ても有難い体制の一つです。さらなる拡充に期待をしています。

教育成果に於いても頑張った成果が出た年のように感じます。昨年に比べ国家試験受験者の少
なさは気になるのですが１名を除き合格出来たことは喜ばしい事だと思います。また昨年残念な
がら落ちてしまった生徒さんも手厚く指導する事により合格に導けたことも評価したいと思います。

当校は入学者の構成比率では他行に比べ、社会人が多いように思います。多様化する社会の中
で様々な考えで歯科技工の道を選択される方が増えており、歓迎するところでありますが、一方で
採用する側として現役学生に比べ、難しい面もあると感じています。学生支援も大変かと思われま
すが、就職先とのミスマッチを防ぐべく、サポートを是非お願いしたい。

とても優れていると考えられます。自習時間に学生が自ら教員のところへ行き、授業内容・実習内
容について講師と学生が近い関係性でコミュニケーションを取りやすい環境整備を行っていただけ
るとありがたいと思います。学生によっては自ら聞きに行くことが苦手な方も一定数いると思うの
で、学校側から歩み寄りを現状より更にしていただくと退学などは現象するのではないでしょうか。

中途退学者は手先の技術の難しさに直面してしまうのでは無いでしょうか。

3
専任カウンセラーを置き、いつでも相談できる環境を作っている。
学校の全職員がカウンセリングの基本を学ぶ研修を受講しており、一定の対応
はできるようになっている。教職員とカウンセラーの連携のスピードと質が鍵と
なる。

教職員全員が、カウンセリングマインドを持ち学生支援を行えるよう研修会＆カ
ウンセリング資格制度を実施。特に、カウンセリング研修では学園内組織（滋
慶教育科学研究所）が主催する「ＪＥＳＣカウンセラー資格」を全員に受講させ
試験を実施することでカウンセリング技術の均一化を図る。
心理学／カウンセリング基礎知識習得を行うことで、学生相談室との連携が非
常にスムーズにおこなえている。

3

経済支援に関しては、各種制度を利用し一人ひとりに合ったプランを紹介。
学費専任スタッフを置き、いつでも相談できるよう面談予約やチャット相談がで
きる環境を整えている。
健康面に関しても、学校医と連携をとり健康診断の全員受診を維持している。
その他生活面に関しても相談できる環境としている。

インフルエンザ予防接種のサポートや、新型コロナウイルス感染症の対策に関
する情報発信をしている。

3
一度業界を離れた場合でも再就職できる体制を取っている。再就職相談、定期
的に講習会や講演を行い、卒業生の支援も行っている。
卒業生に研究活動のための施設設備の使用を優先的に許可している。

キャリアセンターを中心に就職先訪問を行い、定期的に卒業生の状況を把握し
ている。
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6-22
教育上の必要性に十分対応した施設・設備・教育用具
等を整備しているか

3 CAD/CAMシステム、３Ｄプリンター、スポーツマウスガード製作用機器を導入
し、新しい技術を提供できる環境も整っている。

6-23
学外実習、インターンシップ、海外研修等の実施体制
を整備しているか

3
学外実習・インターンシップ・海外研修を行うことで、学園の理念である「実学教
育」「人間教育」「国際教育」の全てと関わることになり、その教育効果は大きい
ものと考えている。

2023年度海外研修は中止のため、オンラインで国際性講座を実施した

6-24-1
防災に対する組織体制を整備し、適切に運用している
か

6-24-2
学内における安全管理体制を整備し、適切に運用して
いるか

7-25-1
高等学校等接続する教育機関に対する情報提供に取
組んでいるか

7-25-2
学生募集活動は、適正に行われているか

7-26-1
入学選考は、適正かつ公平な基準に基づき行われて
いるか

7-26-2
入学選考に関する実績を把握し、授業改善等に活用し
ているか

7-27-1
経費内容に対応し、学納金を算定しているか

7-27-2
入学辞退者に対し、授業料等について、適正な取扱を
行っているか

8-28-1
学校及び法人運営の中長期的な財務基盤は安定して
いるか

8-28-2
学校及び法人運営に係る主要な財務数値に関する財
務分析を行っているか

8-29-1
教育目標との整合性を図り、単年度予算、中期計画を
策定しているか

8-29-2
予算及び計画に基づき、適正に執行管理を行っている
か

8-30
私立学校法及び寄附行為に基づき、適切に監査を実
施しているか

3
私立学校法上義務付けられている「監事による監査」を受けているが、それに
加えて、補助金対象ではない当学校において「公認会計士による監査」も受け
ている。

現在のところ、監査報告書は適正な計算書類を作成している旨の意見が述べ
られており、適正な計算書類を作成していると考える。
監査を有効に実施してもらうために、証憑書類の整理、計算書類の整備、各種
財務書類の整理整頓に努めている。

8-31
私立学校法に基づく財務公開体制を整備し、適切に運
用しているか

3
学校内部としては「財務情報公開規程」を作成し、財務情報の公開にあたって
必要最低限の項目を定め、具体的な事項については「情報公開マニュアル」を
作成して、対応にあたっている。

「財務情報公開規程」では、目的、管理、公開対象書類、閲覧場所・時間、閲覧
申請等を規定している。すなわち、情報公開に必要な最低限の事項を定めて
いる

8
　
財
務

3

５年を見越した中長期的事業計画を毎年立てその中で収支計画を作成してい
るが、学校、学園本部、理事会・評議員会と複数の目でチェックするためにより
現実に即した予算編成になっているものと考える。学校の財務体制を管理し、
健全な学校運営ができるように予算・収支計画は有効かつ妥当な手段として利
用されている。

以下のチェック機能がある。
事業計画（財務計画・収支予算書）
１．学園本部によるチェックと理事会・評議員会による承認
２．四半期ごとの学園本部によるチェック
３．修正予算の作成：学園本部によるチェックと理事会・評議員会による承認
４．計算書類の作成と学園本部によるチェック
５．監事および公認会計士による監査
６．決算書類、事業報告書の理事会・評議員会による承認
内部監査を設置し、第三者視点で厳しくみている。

3.0

滋慶学園グループ全体で81校の規模。さらに全学生数は約4万人に誇る学園です。また経営内容
については人件費の割合が40％とのことですから財務体制は盤石といえる基盤を備えています。
その会計を公認会計士が監査し、さらに学園の監事による監査も実施されHPでも公開するなど環
境が整備されています。
教育目標を定め、中長期の予算配分をしながら事業計画がされていますので、より的確な予算の
流れがあることは高く評価されるべきです。

財務状況に関しましては評価がしにくいのですが適切な管理機構を設け行なっていると感じます。
生徒さんが集まらずに定員に達しない場合なども収支に大きく影響をしてくると思いますので資金
調達の為にも安定した生徒の確保が大事になると思います。

健全な学校運営に紐づく中長期的な事業計画を推進されているものと評価いたします。

3
収支計画は各学科の入学者数目標と予測、在籍者目標と予測から綿密な計
画を立てている。学校、学科を取り巻く環境を常に考慮し、単年度ごとには見直
し、健全な学校運営・学科運営が出来るよう努力している。収支計画（予算）は
５年間作成され、そのうち次期１年間の予算については具体的に作成する。

当初予算→四半期予算実績対比→修正予算→決算という流れの中で、収支
計画が実現可能なものとなり、財務基盤の強化につながっている点が特徴とし
て挙げられる。

学生の募集は困難を極める時代に入っています。
18歳人口の減少で大学は全入時代となりつつあり、総ての面で専門学校は大学との競合となっていま
す。2年制の学校が３年制の学校に変わり、３年制の学校が４年制の学校と変わって行く時代です。学び
の時間も、学ぶ費用も専門学校と大学の垣根や差は無くなってきています。そんな中で専門学校が選ば
れるためには何をしたらいいのかが問われる時代です。
高校も千葉県では公立私立で6割以上の学校が定員を確保できない状況です。都市部の公立高校が定
員を獲得できなくなったのが今年の募集でした。私学は公立には出来ない教育を掲げました。専門学校も
大学では学べない教育を掲げ実践する時代です。
そのなかで募集の柱がオープンキャンパスと高校の進路ガイダンスでは太刀打ちできません。進路ガイダ
ンスは業者が予め選定した大学・専門学校を高校に呼び集めますから、いつも呼ばれるとは限らないので
す。高校や中学校の文化祭・授業へ卒業生が中心となり出前授業を行ったりする。各種競技会・大会や催
し物の会場でアピールする計画を期待します。

追加の意見です。
歯科医・歯科衛生士は職業として中学生や高校生の多くも保護者と同じく認知している職種です。ただ歯
科技工士となると「どんな仕事かしら？」が先行する職種の一つですから、積極的な学校のPRと共に歯科
技工士の仕事の内容も紹介する場を増やす努力は必要ではないでしょうか。
学校が主催者となり《技工・甲子園》とかのイベントで何か数時間で完成させることが出来る《技工作品コ
ンクール》で関心を集めることも一つかも知れません。

学生の募集と受け入れに関しては、技工学校を運営するにあたり一番大変な所と聞いています。技工士
を希望される学生の減少から、まず技工士という職業を知ってもらう事から始めなくてはいけなく、パンフ
レット作りなどに関しても大変良く考えられ新東京の良さが表せていると思います。これだけ先生方が努力
をしても人が集まらないのは学校のやり方が悪いのではなく、学生さんに『技工士』と言う職業のメリットを
示せないからだと思います。技工士を目指す人材を増やすには技工士という職業の地位向上が不可欠だ
と思います。

歯科技工士の認知向上に向けた取り組みの他、学生・学校が共に不幸になる、「職としてのミスマッチ」を
防ぐための様々な取り組みを高く評価いたします。一方で、「目的意識と適性」を見極めた学生の選考は
難しいことであると思われますが、引き続き成果に繋がる仕組み作りに期待します。

3
「目的意識と適性」という選考ポイントのもと、説明会参加時の様子や面談でも
受験生を把握している。その上で、面接・適性試験・書類選考で総合的に判定
を行っており、適正かつ公平に行われている。

滋慶学園広報倫理規定に基づき運営している。目指す仕事に対する「目的意
識」と「適性」（「欠格事由」についても確認している。）を基準としている。
入学者の事前データを基にクラス編成の参考にし、学生指導に活用している。

3

学納金は学科の教育目標達成（卒業時の到達目標）を目指した学校運営に必
要な金額であり、人件費（講師・教職員）、実習費、施設管理・運営費等に当て
られている。諸経費に関しては、毎年教材及び講師の見直しを行っており、無
駄な支出をチェックしている。その上で金額の見直しを実施するようにしてい
る。

募集要項上において必要額を総額で明示しており、高等学校在学者に対して
も、日本学生支援機構の予約採用や教育ローンの案内を記載している。

3.0

学校の教育施設は専門学校設置基準そして各種資格認定団体の認定校設置基準さらに消防法
や建築基準・バリアフリー条例などを満たしており充分な教育環境が整備されています。
また全学生に対して万が一の大規模災害に備えて、三日分の生活必需品の備蓄をするなど安全
面での配慮も充分にされており安心できる学校の環境だと評価します。

教育環境については新東京歯科技工士学校は学生さんにとって学びやすい環境にあると思いま
す。駅からも近い事から通学も楽だと思いますし、最新の技工を学べる設備が備わっている事か
ら、卒後企業に勤めた時にも役立てると思います。また実学教育を大事にしている事からインター
シップなどを行う事により就職した時にギャップが少なく定着して頂ける可能性が高くなると思いま
す。

当校は教育・設備環境を整えた日本を代表する歯科技工士養成学校であると高く評価いたしま
す。

3

実際の災害で対応できるように、マニュアルを整備している。災害時の対応を
映像にまとめ、新任講師にも必ず研修を行っている。
昼間部と夜間部を設置しているため、それぞれの時間帯を想定して訓練を実
施、また職員には訓練開始まで役割を知らせずに行うなど、常に実際の災害を
想定した訓練を行っている。

「非常用キッド」を全学生数分＋α備えており、万が一の場合の３日間分の食
料、水、防寒への対策を立てている。

【大田区地域防災計画に基づく大田区との協定を締結している】
https://www.city.ota.tokyo.jp/seikatsu/chiiki/bousai/jishintaisaku/chiiki_bousai
keikaku/bousaikeikaku_r4_shiryou.files/07_iryou.pdf
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3

広報活動は入学前教育という位置づけにしており、受験生の①職業適性の発
見・開発②目的意識の開発の支援をしていく重要なプログラムであるという考
えである。入学事務局、教務部、キャリアセンター、学生サービスセンターが一
体になり広報活動にあたっている
滋慶学園広報倫理規定グループの理念に基づいた募集開始時期、募集内容
（推薦入試による受け入れ人数等）を遵守している。

社会情勢に合わせて柔軟にオープンキャンパスを開催している。
また、入学希望者向け入学案内とは別に高校教員・保護者向けの学校案内を
作成し、教育理念やサポート体制についての説明を行っている。
そして、早期出願者に対し、出願時のモチベーションを入学時まで維持できる
よう「プレカレッジ（入学前教育）」を実施している

3.0

6
　
教
育
環
境
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学校法人東京滋慶学園  新東京歯科技工士学校　学校関係者評価委員会　評価表

2023年度自己点検自己評価（2023年4月1日～2024年3月31日）による

大項目 点検・評価項目 自己点検・自己評価項目総括 特記事項（特徴･特色･特殊な事情等） 学校関係者評価委員よりの御意見

9-32
法令や専修学校設置基準等を遵守し、適正な学校運
営を行っているか

3
法令や設置基準の遵守に対する方針は文章化し、法令や設置基準の遵守に
対応する体制作りができている。
また教職員への啓発として、法令や設置基準の遵守に対する教育または研修
を実施している。

（１）組織体制
　①財務情報公開組織体制（あり）　②個人情報管理組織体制（あり）
　③地球温暖化防止委員会　　　　　④進路変更委員会
（２）システム
　①個人情報管理システム　②建物安全管理システム
　③物品購入棚卸システム　④コンピューター管理システム

9-33
学校が保有する個人情報保護に関する対策を実施し
ているか

3

全ての役員・教職員・講師が個人情報に関する法規範を遵守し、個人情報保
護に関する基本理念を実践するために「個人情報保護基本規程」を構築し、社
会的要請の変化にも着目し、個人情報保護管理体制の継続的改善にも取り組
んでいる。
学校という業務上、日々、大量の個人情報を扱っている。その管理においては
外部機関の「ＴＲＵＳＴｅ」より国際規格の認証を獲得し、毎年個人情報保護管
理状況についての検定を受け、ライセンスを更新しホームページ上に明記して
いる。また、教職員研修、学生の教育を徹底し、情報漏えいのないよう努めて
いる。

主な事項は以下の通り。
・適切な個人情報の収集、保管、使用、開示及び提供に関する事項。
・保管している個人情報の保護・修正・変更に関する事項。
・対外的な当校の個人情報取扱についての周知、問合せ・苦情受付に関する
事項。
・教職員への教育・研修、周知徹底に関する事項。
個人情報を取り扱う業務の外部委託先については、「選定チェック表」により審
査をし、業務委託時には「業務委託契約書」に保護を明記させ「個人情報保護
誓約書」を提示させている。
個人情報保護最高責任者資格(認定CPO資格）を取得した職員を配置

9-34-1
自己評価の実施体制を整備し、評価を行っているか

9-34-2
自己評価結果を公表しているか

9-34-3
学校関係者評価の実施体制を整備し評価を行ってい
るか

9-34-4
学校関係者評価結果を公表しているか

9-35
教育情報に関する情報公開を積極的に行っているか 3

私立専門学校等評価研究機構の基準に準じて自己点検・自己評価を実施して
おり、あわせて職業実践専門課程の基準に準じて教育内容についてもホーム
ページ上で公表している。

情報公開ページ https://www.dt.ntdent.ac.jp/information/

10-36-1
学校の教育資源を活用した社会貢献・地域貢献を行っ
ているか

2 業界・卒業生に施設設備の貸出を優先的に行っている。
また、業界・行政からの要請があった場合にいつでも協力する準備はある。

大田区と災害時協力協定を締結した。
大田区大森歯科医師会と連携し、歯科技工士・歯科衛生士の人材教育、人材
不足問題について検討している。
全国アビリンピック（歯科技工競技）の運営に協力した。

10-37
学生のボランティア活動を奨励し、具体的な活動支援
を行っているか

2
歯科技工士会等が主催するボランティア活動へ学生が参加できるように、歯科
技工士会との連携を強化している。AEDを設置しており、緊急の際には地域の
方にも使って頂ける用意がある。

1
1

国
際
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１１-３８
国際交流に取組んでいるか 3

積極的に取り組んでいる。
第9回ワールドデンタルショー「デジタルカービングコンテスト」に、代表学生5名
を選抜して参加させている。
留学生の受け入れを、実施している

2023年度海外研修は、国際情勢により中止。 3.0

ワールドデンタルショー等に学生の代表を選抜して参加させるなど、一定の国際交流は行われています。
世界情勢に大きな影響を受けますが、歯科衛生や歯科技工は東南アジア・中近東・中南米からアフリカの
国々まで活用の範囲は拡大するものと思われます。積極的な留学生の獲得に期待します。

国際交流に関しましては、早くから留学生を受け入れ、積極的に教育を行なっている様に感じます。課題
としては海外からの学生さんは国家試験に受かっても技工士として働けない事であり、その矛盾をなるべ
く早く取り除き同じ環境で仕事ができる事を望みます。海外研修は自分も学生の時に参加させて頂いたの
ですが、今でも良い思い出で一生忘れない記憶だと思います。その様な事から絆ができ皆んなで国家試

1
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2.8

大田区との連携にて、災害時の協力協定を締結されたこと、区の防災計画の中での連携・対応な
ど課題も抽出して深みのある連携を期待します。
また、歯科技工士業界との連携を積極的に取組まれていることもますます強化してほしいと思い
ます。

社会貢献に関しましては、東京都技工士会とも連携し技工士の成長のための有益な講演などを
行う場所の提供なども行なっている事から社会貢献をしたいと言う意思表示は感じられます。後は
具体的に社会貢献につながる要請がある場合には積極的に参加すると思いますので問題ないと
思います。

学校法人としての社会貢献を考えれば、何より優秀な専門職人材の育成に他ならない。定義され
た社会貢献の実現は限られた条件の中で難しさもあるが引き続き取り組んで頂きたいです。

今年、大田区へマウスピースの小中高への義務化を要望する予定です。

9
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3.0

学校の設置基準・その他の法令を厳守して学校運営がなされています。
教職員や学生に対してはハラスメント防止のマニュアルを策定し、さらにコンプライアンス委員会を
設置して学校運営が適正かどうかをチェックする体制が整備されていることは評価すべきだと思い
ます。
また自己評価を学校評価委員会で、カリキュラムの編成は教育課程編成委員会で評価を行うな
ど、しっかりした実施体制が確立しています。

法令等の厳守に関しましては、まず法令を知る事が大事だと思いますので引き続き関係者は研修
に参加して頂き、学んで頂ければと思います。また学校関係者評価に関しても非常に多くの資料
を用意して頂き私達にも情報を共有して頂くことで透明性が感じられ信頼できる学校運営が行わ
れていると感じました。

法令等の遵守に対する体制作りや外部機関「TRUSTe」の認証獲得の他、様々な取り組みを積極
的に情報公開しており高く評価いたします。

3 私立専門学校等評価研究機構の基準に準じて自己点検・自己評価を実施して
おり、結果をホームページ上で公表している。

毎年５月に定められた委員会により、学校全体で取り組んでいる。


